



Isaac et Rebecca. Rembrandt 1667

La stérilité des matriarches

## La prière des justes

*A la lecture de la Tora, nous constatons que trois matriarches furent stériles, avant de pouvoir enfanter: Sarah, Rebecca et Rachel.*

*Le Talmud va s'interroger sur cette constante pour y apporter une réponse.*

### תלמוד בבלי מסכת יבמות דף סד א

א"ר יצחק: מפני מה היו אבותינו עקורים? מפני שהקב"ה מתאוה לתפלתן של צדיקים. א"ר יצחק: למה נמשלה תפלתן של צדיקים כעתר? מה עתר זה מהפך התבואה ממקום למקום, כך תפלתן של צדיקים מהפכת מדותיו של הקב"ה ממדת רגזנות למדת רחמנות.

### Talmud de Babylone, Traité Yébamot

#### Page 64 a

Rabbi Isaac enseigne : Pourquoi nos ancêtres étaient-ils stériles ? Parce que le Saint, béni soit-Il, désire la prière des justes. Rabbi Isaac enseigne : Pourquoi la prière des justes est-elle comparée à une fourche ? De même que la fourche amène la récolte d'un endroit à un (autre) endroit, ainsi la prière des justes transforment les attributs du Saint, béni soit-Il, de la rigueur à la miséricorde.

#### Notes :

- D 'après Rabbi Isaac, la stérilité des justes n'est pas à entendre comme une punition divine, mais comme une invitation à prier pour recevoir l'enfant.
- La deuxième leçon éclaire la première, il s'agit de transformer la rigueur divine en miséricorde. En hébreu « miséricorde » se dit *rahamim* de la même racine que *rehem* = matrice.
- La comparaison avec la fourche s'appuie sur un jeu de mots en *éter* = fourche et *atar* = prier avec insistance.